 Морфология- раздел русского языка, изучающий части речи. Части речи бывают: 

Самостоятельные - обладают лексическим значением, к ним можно задать вопрос. 

Служебные - не имеют лексического значения, к ним нельзя задать вопрос.

К самостоятельным частям речи относятся:

1-Сущ. – часть речи, которая обозначает лицо или предмет.

Сущ. имеют склонение. Его необходимо знать, чтобы правильно писать окончания сущ., которые находятся в форме ед.ч. Д. или П. падежей. 

У сущ. 1-го и 2-го склонения в указанных падежах пишется -е- (за исключением слов, которые в начальной форме оканчиваются на -ия, -ие (например: армия), в этих словах в окончании будет –и) 

У сущ. 3-го склонения в указанных падежах будет писаться –и

	1 скл.
	2 скл.
	3 скл.

	Ж.р., М.р. с окончаниями -а, -я.  
	С.р., М.р. все остальные окончания.
	Ж.р. все остальные окончания.


Сущ. бывают одушевленные и неодушевлённые (тяжело определить слово мертвец, смотрим по формам, у одуш. формы мн.ч. В.п. и Р.п. должны совпадать, у неодуш. должны совпадать формы В.п. и П.п.).

Разносклоняемые сущ.
К разносклоняемым сущ. относятся : бремя, время, вымя, знамя, имя, пламя, племя, семя, стремя, темя, а также путь – в Р.п., Д.п., П.п. ед.ч. имеют окончания 3-го скл.

У сущ. ма -мя- в Р.п., Д.п., П.п. добавляется суффикс -ен-.

2-Прил. – часть речи, которая обозначает признак предмета и отвечает на вопросы какой? чей?

Степени прил.: 

1) Простая (красивый).

2) Сравнительная: а) простая (красивее). б) составная (более красивый) 

3) Превосходная: а) простая (красивейший). б) составная (самый красивый) 

Разряд прил.:
1) Качественный – обозначает качество предмета, прил. всегда имеют степень (большой, самый большой).

2)  Относительный - указывает на материал из которого изготовлен предмет или его отношение к др. предмету, прил. не имеют степени (деревянный стол, противоположная улица).

3)  Притяжательный - указывают на принадлежность предмета, прил. не имеют степени (мамин платок, отвечает на вопрос чей? но не кого?).

Падежные окончания прилагательных.

Имена прилагательные имеют окончания, аналогичные окончаниям вопросительного слова какой: с хорошим (к а к и м?) настроением, об интересной (к а к о й?) книге и т. п. (происходит чередование следующих гласных: о-е, и-ы, у-ю, а-я (каким? хорошим, красным; какое? красное, хорошее; какая? красная, синяя; какую? красную, синюю)). Искл. составляют прил. М.р. в И.п. и В.п. (какой? красный).  

Прилагательные, оканчивающиеся на -йный, имеют в именительном падеже единственного числа мужского рода краткую форму на -ен: знойный - зноен, спокойный - спокоен, стройный - строен.

3- Глагол – часть речи, которая обозначает действие.

Глаголы имеют спряжение, которое надо знать, для правильного написания безударных  окончаний глаголов. 
	Местоимение
	Лицо и число
	Окончания I спряжение
	Окончания II спряжение,

	Я
	1 лицо ед. число
	-у, -ю
	-у, -ю

	Ты
	2 лицо ед. число
	-ешь
	-ишь

	он, она, оно
	3 лицо ед. число
	-ет
	-ит

	мы
	1 лицо мн. число
	-ем
	-им

	Вы
	2 лицо мн. число
	-ете
	-ите

	они
	3 лицо мн. число
	-ут, -ют
	-ат, -ят


!!! Глаголы во 2-м л. ед. ч. (ты) всегда заканчиваются на мягкий знак, 
глаголы во 2-м л. мн. ч. (вы) всегда заканчиваются на Е. 

Ко II спряжению относятся все глаголы, которые в начальной форме ( н.ф. отвечает на вопросы что делать? что сделать?)  оканчиваются на -ить + 11гл. искл. (смотреть, обидеть, слышать, видеть, ненавидеть, гнать, дышать, держать, терпеть, зависеть и вертеть).

К I спряжению относятся все остальные глаголы + 2 искл. (брить, стелить).

Наклонения глаголов: 

1) Изъявительное ( обычный глагол в любом времени).

2) Условное (желаемое действие с частичкой бы). 

3) Повелительное (приказ). 

Виды: совершенный, несовершенный. 

Переходность глаголов. Глаголы, которые могут сочетаться с существительными, числительными или местоимением в винительном падеже без предлога, называются переходными (строить здание, покупать книгу). Остальные глаголы являются непереходными (прыгать – чтобы соединить с сущ. обязательно нужны предлоги).

Правописание Ь в глаголах.

Чтобы определить, нужен ли в глаголе Ь, необходимо задать к нему вопрос от главного слова, если в вопросе есть Ь, то он есть и в глаголе, если его там нет, то его нет и в глаголе.

4- Местоимения – заменяют имена.- разряды: 

1. Личные:

1-е лицо ед.ч. – Я мн.ч. – МЫ

2-е лицо ед.ч. – ТЫ, мн.ч. – ВЫ

3-е лицо ед.ч. – ОН, ОНА, ОНО, мн.ч. – ОНИ.

2. Возвратное – СЕБЯ.

3. Притяжательные – МОЙ, ТВОЙ, ЕЕ, ЕГО, ИХ, ВАШ, СВОЙ, НАШ.

4. Определительные – КАЖДЫЙ, ВЕСЬ, ВСЯКИЙ, САМ, САМЫЙ, ЛЮБОЙ, ИНОЙ, ДРУГОЙ.

5. Относительные – используются в сложноподчиненных предложениях в качестве союзных слов (КТО, ЧТО, КОТОРЫЙ, ГДЕ и др.). 

«Я знал, что он хочет сделать» ЧТО – не союз, а союзное слово, т.к. является членом предложения (дополнение), отвечает на вопрос сделать что?, поэтому ЧТО – это союзное слово, выраженное относительным местоимением.

6. Вопросительные – используются в вопросит предложениях. КТО, ЧТО, КАКОЙ, ГДЕ КОГДА  и др. = кто стучит в дверь? КТО – вопрос местоим.

7. Неопределенные – местоимения, значение которых не определено (заменяют неконкретные объекты) НЕКТО, НЕЧТО, КОЕ-КТО, КТО-ЛИБО, КОГДА-ТО, НЕКОТОРЫЙ, ЧТО-НИБУДЬ  и др. 

Запомнить: в неопределённых местоимениях части ТО, ЛИБО, НИБУДЬ, КОЕ пишутся через дефис.

8. Отрицательные – НИКТО, НИЧТО, НИГДЕ, НЕКОГО, НЕЧЕГО  и др.

5.  Наречия - отвечают на вопросы: где? куда? когда? откуда, почему, зачем и как (неизменяемая часть речи, не имеет окончания).  

Разряды:

1. Образа действия - как? каким образом?  (быстро бежать).

2. Времени - когда? с каких пор? до каких пор?  (вернусь поздно).

3. Места – где? куда? откуда?  (показалось сверху).

4. Причины – почему? по какой причине? отчего?  (потому, сгоряча, поневоле сослепу).

5. Цели – зачем? для чего? с какой целью? (назло, нарочно, умышленно). 

6. Меры – сколько? во сколько раз? (тренироваться мало).

7. Степени – в какой степени? (петь очень громко, чуть-чуть).

6.  Числительное: 

1) Количественные:

А) целые  (один)

Б) дробные (две  пятых)

В) собирательные (двое, трое, четверо)

2) Порядковые (первый, второй, третий)

Также числительные бывают: 

А) Простыми (один) 

Б) Составными (пятьдесят пять) 

В) Сложными – состоят из двух и более корней (пятьсот). 

Склонение составных количественных числительных:

	И.п.
	Девятьсот шестьдесят пять

	Р.п.
	Девятисот шестидесяти пяти

	Д.п.
	Девятистам шестидесяти пяти

	В.п.
	Девятьсот шестьдесят пять

	Т.п.
	Девятьюстами шестьюдесятью пятью

	П.п.
	(о) Девятистах шестидесяти пяти


7. Причастие - образовано от глагола, подразумевает действие, отвечает на вопрос какой? В отличие от прилагательных  заменяется на «который + глагол» 

Мальчик, читающий книгу – мальчик, который читает книгу. 

Причастия бывают:

1. Действительные – действие совершает главное слово.  

Ученик, делающий домашнее задание (ученик, который делает дз – сам делает)

2.  Страдательные – действие совершается над главным словом. 
Дом задание, сделанное учеником (дз, которое сделал ученик – дз не само себя сделало, а его кто-то сделал).

Суффиксы причастий: 

Действительные – ущ,ющ, ащ,ящ (наст.вр), вш, ш, т (пр вр).

Страдательное – ем, ом, им (наст. Вр), енн, анн, янн (пр.вр).

Причастия и причастные обороты (причастия с зависимыми словами) обособляются запятыми, если они стоят после главного слова (стол, сделанный мастерами) и не обособляются, если стоят перед главным словом (сделанный мастерами стол).

Краткая форма причастий отвечает на вопрос что сделано? (выполнена)

8- Деепричастие - неизменяемая часть речи, которая отвечает на вопросы: что делая? что сделав? В предложении деепричастие и весь деепричастный оборот являются обстоятельством, а также они  всегда обособляются запятыми.

Он бежал, смотря по сторонам, и споткнулся.

9- Слова категории состояния- особая часть речи, которая выражает состояние природы или человека и является сказуемым в безличных предложениях (мне хорошо, можно войти, нельзя так поступать). От наречий эти слова отличаются тем, что к ним нельзя задать прямой вопрос от других членов предложения . =(эта музыка звучит приятно- обстоятельство, мне приятно это слышать- сказуемое категории состояния).

К служебным частям речи относятся:
1) Предлоги 

1. Простые = в на к , составные = в течение

2. Непроизводные (короткие, нельзя определить, от чего образованы (в на к около)), производные (произошли из других частей речи. Например: насчет (на + сущ счет), по причине (по + сущ причина)).

Отличие производ предлога от сущ с простым предлогом: 

1. Производ предлог всегда входит в вопрос =  выйти навстречу гостям – выйти (навстречу кому) гостям. 

2. Производный предлог всегда можно заменить на не произв. = выйти навстречу гостям – выйти к гостям. = я собираюсь на встречу к другу ( на встречу – это сущ встреча + предлог на).

Запомнить: 1. Пишутся слитно – ВСЛЕДСТВИЕ НАПОДОБИЕ ВРОДЕ НАСЧЕТ ВПОСЛЕДСТВИИ ВМЕСТО ВВИДУ. 2. Раздельно  - В ТЕЧЕНИЕ ,В ПРОДОЛЖЕНИЕ, ПО ПРИЧИНЕ, В ЦЕЛЯХ, СО СТОРОНЫ, В ОТЛИЧИЕ. 3. Предлог НЕСМОТРЯ НА: если можно заменить на «не глядя» - это не предлог, а деепричастие, поэтому пишется «не смотря на» = он прошел, не смотря на нее.; если заменяется на «вопреки» - это предлог, пишем слитно = мы пошли гулять, несмотря на плохую погоду.

2) Частицы 

1. Формообразующие – образуют форму ПУСТЬ ПУСКАЙ БЫ ДАВАЙ.

2. Модальные – вносят допол смысл:

- вопросительные ЛИ РАЗВЕ НЕУЖЕЛИ

- восклицательные КАК, ЧТО ЗА

- указательные ВОТ ВОН ЭТА

- сомнения ВРЯД ЛИ ЕДВА ЛИ

- усиление – ДАЖЕ ВЕДЬ УЖ ВСЕ-ТАКИ ЖЕ

- уточнения ИМЕННО, КАК РАЗ

- ограничения ТОЛЬКО ЛИШЬ ИСКЛЮЧИТЕЛЬНО ПОЧТИ

- частичка КАК, всегда через дефис.

3) Союзы 

1. сочинительные

- соединительные И ДА(И) НИ-НИ, КАК ТАК И. НЕ ТОЛЬКО НО И.

- противительные НО А ДА(НО) ЗАТО, ОДНАКО

- разделительные ИЛИ ЛИБО НЕ ТО-НЕ ТО

2.подчинительные – в сложноподчиненных предложениях. = он сказал, что пойдет в кино (что).

4) Междометия. -выражают эмоции. 
Ох, ой, пли, ух, фу, фи, ага, ах, апчи, батюшки, браво, господи.

Члены предложения

1. Подлежащее – то, о чем говорится в предложении.

2. Сказуемое – действие, кторое совершает подлежащее.

3. Определение – отвечает на вопрос какой?

4. Обстоятельство – место, время, образ действия – где? Когда? Как? И др.

5. Дополнения  - вопросы косвенных падежей (все, кроме именительного)

